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Ao vigésimo sexto dia do mês de novembro do ano de dois mil e dezoito, às 09h, no 
auditório da Reitoria do Instituto Federal de Educação, Ciência e Tecnologia do Ceará –
IFCE, situado na Rua Jorge Dumar, 1703, Jardim América, Fortaleza, Ceará; encontrou-
se o Conselho Superior do IFCE – Consup em reunião convocada e presidida pelo 
reitor, Virgílio Augusto Sales Araripe. Fizeram-se presentes os conselheiros: André 
Chaves de Brito, David Aurélio Lima Silveira, Paulo Sérgio de Brito, representantes 
docentes; Francisco Herli Barros, Francisco José Zogob, Patrícia Fernandes de Freitas e 
Tobias Sousa Caetano, representantes dos técnicos administrativos; e Anderson Ibsen 
Lopes de Souza, Dijauma Honório Nogueira, Francisco Helder Caldas Albuquerque, 
Jackson Nunes e Vasconcelos e José Alves de Oliveira Neto, representantes dos 
diretores-gerais; Thereza Neumann Santos, representantes das entidades dos 
trabalhadores. Demais presentes: Herbert Rodrigues; Antônio Beethoven Carneiro; 
Ana Carenina Albuquerque, André Monteiro. Havendo quorum regulamentar, o 
presidente Virgílio Araripe cumprimentou todos e iniciou os trabalhos. Justificativas de 
ausência: O conselheiro Paulo Henrique justificou a ausência por conta de agenda 
prévia. 1. Informes do presidente e expediente: 1.1 – Agradecimento ao ex-
conselheiro Raimundo Leandro. O presidente informou que devido ao seu processo de 
aposentadoria o mesmo não poderia mais fazer parte do conselho, e que devido a 
vacância do seu cargo o suplente deveria participar como titular, porém o suplente 
encontra-se ocupando cargo de direção no campus do qual faz parte, e que o processo de 
consulta para a nova composição será feita a partir do começo do próximo ano, o 
presidente agradeceu ainda toda a participação do supracitado docente dentro do 
conselho. Documento gerado: 114/2018. Em seguida o presidente discorreu sobre os 
outros informes que foram os eventos que foram realizados no IFCE desde da última 
reunião: Jogos dos IF’s Etapa Nacional, II Corrida dos Servidores, VIII Encontro dos 
Servidores do IFCE, Café da Manhã em Homenagem ao Dia do Servidor Público, 
Capacitação de Gestores, Universo IFCE, Visita do Embaixador da Coreia do Sul ao 
campus Pecém, Visita dos Representantes do Instituto Politécnico de Bragança, I Bienal 
Internacional de Música do IFCE, Inauguração do campus Maranguape, Natal da 
Reitoria. 2. ORDEM DO DIA: 2.1 Aprovação da ata da reunião anterior: a ata da 
52ª reunião ordinária foi encaminhada aos endereços eletrônicos dos Conselheiros para 
apreciação prévia no dia 20 de novembro de 2018. Em plenária, a ata foi posta em 
deliberação e aprovada com as seguintes alterações, proposta pela conselheira Patrícia, 
incluir em todas as discussões que tratam da alteração de PPC o número da lei 11.645 de 
2008, a qual estabelece as diretrizes e bases da educação nacional, para incluir no 
currículo oficial da rede de ensino a obrigatoriedade da temática “história e cultura afro-
brasileira e indígena” e alterar o nome da disciplina que é “disciplina afro-brasileira 
indígena”. 2.2 Retirada de ponto de pauta: o presidente informou que o ponto de 
pauta que iria tratar da resolução nº 29 que aprova o regulamento de criação, 
certificação e descredenciamento de grupos de pesquisa do IFCE. 2.3 Regulamento do 
Programa de Acompanhamento de Egressos. Relator: André Monteiro. O relator 
apresentou o programa, os seus objetivos e todos os passos que serão realizados dentro 
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do programa, informou ainda sobre a criação de um banco de talentos para os egressos 
do IFCE, o relator discorreu ainda sobre a comissão permanente de acompanhamento, 
informou como será a metodologia de trabalho dessa comissão. O relator informou 
ainda que haverá um site que irá comportar todas as informações que são necessárias 
para os egressos, bem como para as instituições parceiras que poderão manter esse 
contato com o egresso. Posto em discussão: Os conselheiros parabenizaram pela 
iniciativa do programa e reforçaram a importância de se ter esse acompanhamento do 
egresso e sua inserção no mercado de trabalho, foi sugerido ao relator acrescentar no 
site do programa que inclua uma aba com a média salarial de acordo com as profissões 
exercidas, sugeriu-se também que nessa pagina tivesse um link no qual o egresso 
pudesse acompanhar os documentos que são mais utilizados e necessário para o 
exercício da sua profissão. A conselheira Thereza informou que o sindicato dos 
engenheiros encontra-se disponível para auxiliar através da realização de mini cursos 
para esses egressos. Foi sugerido ainda pelo Conselho que houvesse uma maneira de no 
site do programa possuir um espaço para o feedback das empresas e que esse programa 
fosse utilizado também como instrumento balizador para a criação de cursos. Posto em 
votação: Aprovado por unanimidade. Documento Gerado: Resolução nº 106/2018. 2.4 
Validação das Diretrizes Indutoras para a oferta de cursos técnicos integrados ao 
ensino médio na rede federal de educação profissional, científica e tecnológica. 
Relator: Ricardo Liarth. O relator apresentou o documento que foi oficializado e que 
este documento buscará dentro do IFCE fortalecer ainda mais o ensino médio integrado, 
em seguida o relator leu as vinte e três diretrizes que nortearão esse processo. Posto em 
Discussão: o colegiado tirou algumas dúvidas acerca do documento e perguntou sobre o 
prazo para implantação dessas diretrizes bem como se dará esse processo. Posto em 
Votação: Aprovado por unanimidade. Documento Gerado: Resolução nº 115/2018. 2.5 
– Criação do Curso Técnico em Informática (Resolução ad referendum nº 
100/2018) Relator: Robson Siqueira. O relator apresentou a criação do curso, 
apresentou a modalidade do curso, sua periodicidade e as demais informações 
necessárias para a criação do curso, que são os objetivos, as justificativas e a estrutura 
do campus. Posto em Discussão: o colegiado perguntou sobre a oferta do curso e 
algumas disciplinas que serão ofertadas, bem como sobre a concomitância do curso. O 
relator sanou as dúvidas do colegiado. Posto em Votação: Referendado pelo Pleno. 2.6 – 
Calendários letivos. Relator: Hobson Almeida. O relator apresentou os calendários 
dos campi de Acaraú, Maranguape e Pecém. Posto em Discussão: Não Houve. Posto em 
Votação: Aprovado por unanimidade. Documento Gerado: Resolução nº 107/2018. 2.7 
– Alteração do PPC do curso de Licenciatura em Artes Visuais do campus 
Fortaleza. Relator: Beethoven Carneiro. O relator apresentou as justificativas para 
alteração do projeto pedagógico do curso, apresentou também as alterações realizadas. 
Posto em discussão: A conselheira Patrícia perguntou sobre a disciplina de história e 
cultura afro-brasileira e indígena, o relator esclareceu a conselheira sobre a dúvida. 
Posto em Votação: 10 votos a favor e 01 voto contrário. Documento Gerado: 
Resolução nº 108/2018. 2.8 – Alteração do PPC do curso de Licenciatura em Teatro 
do campus Fortaleza. Relator: Fran. A relatora apresentou as justificativas para 
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alteração do projeto pedagógico do curso, apresentou também as alterações realizadas. 
Posto em discussão: Não houve. Posto em Votação: Aprovado por unanimidade. 
Documento Gerado: Resolução nº 109/2018. Em seguida, a conselheira Patrícia, 
sugeriu à presidência do Conselho que fosse perguntado durante as votações se tinha 
alguma abstenção. 2.9 – Criação do curso de Licenciatura em Física do campus 
Maranguape. Relator: Robson Siqueira. O relator apresentou o projeto pedagógico do 
curso, as disciplinas que serão ofertadas a modalidade e duração do curso, bem como a 
estrutura do campus para a implantação do curso. Posto em discussão: A conselheira 
Thereza perguntou sobre os laboratórios que serão utilizados nas aulas práticas, o relator 
informou que já está sendo licitado o material para instalação do laboratório. Posto em 
Votação: 10 votos a favor e 01 abstenção. Documento Gerado: Resolução nº 104/2018. 
2.10 – Criação do curso de Licenciatura em Matemática do campus Caucaia. 
Relatora: Joélia. A relatora apresentou o projeto pedagógico do curso, as disciplinas 
que serão ofertadas a modalidade e duração do curso, bem como a estrutura do campus 
para a implantação do curso. Posto em discussão: A conselheira Patricia parabenizou a 
equipe de criação do curso por ter realizado as discussões acerca da disciplina de 
história afro-brasileira e indígena. Posto em Votação: Aprovada por unanimidade. 
Documento Gerado: Resolução nº 102/2018. 2.11 – Criação do Polo EAD no campus 
Guaramiranga. Relatores: Ione e Márcio. A relatora apresentou o campus, as 
justificativas para o cadastramento do campus como polo e as vantagens para a 
comunidade acadêmica e para o campus em tornar-se polo. Posto em discussão: A 
conselheira Patricia informou que reconhece o trabalho da equipe, mas que ela se 
posiciona contrária desde sempre em relação à graduação à distância. Posto em 
Votação: 10 votos a favor e 01 abstenção. Documento Gerado: Resolução nº 110/2018. 
2.12 – Banco de Docentes do IFCE. Relator: Reuber. O relator apresentou a portaria 
246/MEC/2016 que estabelece o limite máximo dos docentes, o banco de professores 
equivalentes, a quantidade de códigos de vagas existentes e a adequação que foi tratada 
no colégio de dirigentes considerando os aspectos supramencionados. Em seguida o 
relator apresentou a nova formatação do banco de docentes e informou que a ampliação 
do banco de 70 para 100 dos campi de Limoeiro do Norte, Sobral e Maracanaú 
encontra-se condicionada a criação de mais uma licenciatura e dois cursos integrados. 
Posto em discussão: O colegiado discutiu sobre a distribuição de vagas para o IFCE, 
levantou-se a questão do campi de Quixadá, o relator e o presidente informou que será 
realizado um estudo junto à PROEN e PROGEP para esta situação específica. Posto em 
Votação: 10 votos a favor e 01 abstenção. Documento Gerado: Resolução nº 103/2018. 
2.13 – PDI 2019-2023. Relatores: Sildemberny e Stênio. Os relatores apresentaram a 
comissão de elaboração do PDI, informaram como aconteceu o processo de criação do 
supracitado documento, apresentaram também os principais pontos do PDI e ressaltaram 
a importância deste documento para a instituição. Posto em discussão: O colegiado 
parabenizou a comissão pela criação do documento, o conselheiro Herli perguntou sobre 
a possibilidade de criação de um IFCE na região de Mauriti, o presidente do conselho 
explicou como acontece esse processo de criação de um campus e quais são todas as 
instâncias que encontram-se estabelecidas e que precisam ser consultadas e estudadas 
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para a criação de um campus, esclareceu ainda como acontece esse processo de criação. 
O conselheiro Jackson sugeriu que no documento fosse incluso um mapa dos campi do 
IFCE e que no final do documento fosse incluso um texto do reitor para finalizar o 
documento. O presidente do conselho informou que será marcado o lançamento do PDI 
e sobre a importância deste documento para a instituição.  Posto em Votação: Aprovado 
por unanimidade. Documento Gerado: Resolução nº 111/2018. 2.14 – Criação do 
curso de Especialização em Gestão Estratégica do campus de Horizonte. Relator: 
Fábio. O relator apresentou o projeto pedagógico e a justificativa para criação do curso, 
a infraestrutura do campus. Posto em discussão: O colegiado discutiu sobre a questão da 
quantidade de vagas não ser fixa, o relator explicou que de acordo com a 
regulamentação dos cursos lato sensu o número de vagas pode ser alterado. Posto em 
Votação: Aprovado por unanimidade. Documento Gerado: Resolução nº 112/2018. 
2.15 – Regulamento dos cursos de pós-graduação lato sensu do IFCE. Relator: 
Fábio. O relator apresentou a regulamentação. Posto em discussão: O colegiado discutiu 
sobre vários aspectos da regulamentação, em especial sobre a possibilidade dos técnico-
administrativos poderem ministrar aulas sem precisarem se inscrever como professor 
voluntário, a conselheira Patrícia falou também sobre a orientação dos trabalhos 
acadêmicos poderem ser realizados por técnicos administrativos, pois ela mesma já 
orientou alguns trabalhos, a conselheira sugeriu ainda que fosse solicitado à 
procuradoria o comparecimento em uma reunião deste conselho para que pudesse sanar 
as dúvidas acerca da atuação dos técnicos administrativos nesse processo, justificando 
com as devidas legislações. Após algumas discussões retirou-se o seguinte 
encaminhamento: A PRPI irá juntamente com a PROEN e PROGEP realizar uma nova 
discussão e solicitar parecer à procuradoria para essa questão. Posto em Votação: 07 
votos a favor e 01 abstenção. Documento Gerado: Resolução nº 116/2018. 2.16 – 
Recredenciamento da FCPC como fundação de apoio ao IFCE. Relator: José 
Wally. O relator apresentou o trabalho que a FCPC vem exercendo junto ao IFCE e 
sobre a necessidade deste recredenciamento haja vista ser uma solicitação do ministério 
da educação. Posto em discussão: Não houve. Posto em Votação: Aprovado por 
unanimidade Documento Gerado: Resolução nº 113/2018. 2.17 – Síntese do relatório 
de auditoria interna nº 03/2018-04. Relator: José Karam. O relator apresentou o 
relatório para apreciação do pleno. Posto em discussão: Não houve. Em seguida o 
relator explicou que estes relatórios da auditoria são apresentados ao conselho, pois a 
auditoria encontra-se ligada diretamente a este conselho. 2.18 – PAINT 2019. Relator: 
José Karam. O relator informou a necessidade de apreciação pelo conselho para que 
após aprovação do pleno a auditoria possa encaminhar esse documento para os órgãos 
de controle. Posto em discussão: Não houve. Posto em Votação: Aprovado por 
unanimidade. Documento Gerado: Resolução nº 105/2018. Em seguida o presidente 
agradeceu a todos os relatores e passou a palavra para o colegiado. 3 – Informes do 
Colegiado: O conselheiro Herli perguntou sobre a notícia que saiu no jornal acerca da 
gestão de riscos no IFCE, o presidente explicitou a situação e pediu que a auditoria 
explicasse mais detalhadamente essa notícia para o conselho, o auditor chefe explicou 
que é preciso que se tenha uma política de gestão de riscos dentro do IFCE, em seguida 
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o presidente informou que o comitê de gestão de riscos já foi instaurado no IFCE e que 
o mesmo já realizou a sua primeira reunião e que nas próximas reuniões serão tratadas 
sobre essa política de gestão de riscos. Os conselheiros sugeriram que fosse emitido uma 
nota informando sobre a situação do IFCE e que o mesmo já encontra-se em atividade 
para elaboração e divulgação da política de riscos. Em seguida a conselheira Patrícia 
sugeriu que as reuniões do conselho superior pudessem ser divididas pois devido ao 
extenso número de pautas a reunião tem uma longa duração, ela sugeriu que fosse 
realizada uma pausa para o almoço, o presidente informou que está sendo trabalhado um 
meio de não se ter reuniões mais extensas, mas sim reuniões que durem no máximo 3 
horas, o presidente informou ainda que caso seja realizado a pausa na reunião cada 
reabertura da sessão precisará ser verificado o quorum para estabelecimento dos 
trabalhos e como se tem membros do conselho superior externos à instituição ficaria 
muito complicado os mesmos permanecerem nos dois turnos, mas reforçou que será 
verificado uma maneira de não ter mais reuniões tão extensas. A conselheira Patrícia 
informou ainda que haverá o 5º encontro de NEABIS em Juazeiro do Norte, e informou 
também sobre o dia 07/12/2018 no qual estará aberta as inscrições para os diálogos 
étnicos-raciais. O conselheiro David convidou para o SEMI que acontecerá no campus 
Acaraú. O conselheiro Alves Neto convidou para o evento dos Profetas das Chuvas que 
irá acontecer no próximo dia 14 no campus Tauá. O conselheiro Anderson convidou 
também para o Seminário Interdisciplinar de Ciências da Linguagem que acontecerá no 
campus Umirim. O presidente informou que precisará convocar uma reunião 
extraordinária para o mês de janeiro para que possa ser iniciado o processo de consulta 
do conselho superior e agradeceu a todo o trabalho realizado durante todo o ano de 2018 
pelos conselheiros, desejou a todos boas festas e convidou pra participarem do natal da 
reitoria que acontecerá no próximo dia 14 de dezembro, em seguida o presidente 
agradeceu a presença de todos e, nada mais havendo que tratar, deu por encerrada a 
reunião às 15h10min. Para constar, eu, Emanuelle Andrezza Vidal dos Santos, 
secretariando os trabalhos, lavrei a presente ata, que, depois de lida e aprovada, será 
assinada por mim e pelo presidente.  
 
 
Virgílio Augusto Sales Araripe                                       
Presidente do Conselho Superior 
 
 
Emanuelle Andrezza Vidal dos Santos 
Secretária dos Conselhos       
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